
“后坐力”是挫折教育的重要保障

———浅论中小学生挫折教育的重要性与必要性
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健康成长

在素质教育的前提下，中小学生的

个性与权益得到的尊重和保护，但是在

他们成长的道路上，普遍缺乏身心的磨

练，意志力和抗挫折能力不足。 让学生

适当地接受挫折教育，对他们未来的发

展非常重要。 事实上，中小学生在学习

和生活中常常会遇到各种各样的困难

和挑战，极易受到挫折，有些学生可以

在挫折中越挫越勇、积极面对。 有些学

生遇到挫折后就一蹶不振、 消极面对。

基于此，本文将对中小学生进行挫折教

育的重要性和必要性进行论述，希望能

够引起广大中小学教育工作者的重视，

帮助更多学生用好挫折“后坐力”，促进

学生健康成长。

我从三个方面来为大家分享中小

学生如何用好挫折“后坐力”。

什么是“后坐力”？“后坐力”这个

词， 是对枪械发射反作用力的一种解

释，当枪械发射时，子弹壳同样受到火

药气体的压力， 从而推动枪机后坐，后

坐的枪机撞击和枪托相连的机框，从而

产生“后坐力”。 那么将这个词语引申而

用，放在今天的演讲中，它所代表的，就

是我们广大中小学生在成长和受教育

的过程中，直面挫折的能力和本领到底

有多强的问题。

如何用好这个“力”，从而在困难和

挫折面前勇往直前、愈挫愈勇、一腔热

血，永不言败。 这是我今天要讲的重点。

在人生的路途中，我们不断在成长，

可什么东西能够证明我们在长大呢？ 是

匆匆而逝的时间吗？ 我想不全是，时间只

是具象的证明，那些抽象的，游离于时间

之外的， 才是我们成长中最为珍贵的部

分，这些部分更多的，是考验和历练，是

每一次问题来临时， 迎难而上的勇气和

决心，是每一次面对挫折时，不抱怨、不

放弃、不退缩的品质和信念。

在全民“赏识教育”的当下，我们越

来越害怕面对“挫折”，当然 ，我也希望

我们每一个孩子的人生之路都是一片

坦途，可这现实吗？ 这显然不可能，无论

在成长的哪个阶段，挫折都是必不可少

的人生课题，这是一门必修课 ，那如何

上好这门必修课，确保我们在考试的时

候“不挂科”，这就需要从挫折教育的重

要性、必要性和实施路径来详细的跟大

家分享一下。

我记得在我小时候 ， 大人们还将

“棍棒之下出孝子” 当成一种教育“时

尚”， 鸡毛掸子应该是我们那一代人共

有的“童年恶梦”，屁股开花也是常见的

聊天用词，甚至因为这样的教育理念而

延伸出了“男女混合双打 ”这个啼笑皆

非的形容。

可随着社会和教育的进步，曾几何

时，我们更多的家长 ，懂得了赏识教育

的重要性。 赏识教育逐渐成为中国教育

的主流思想。 不可否认，赏识教育带来

的是学生更加健康、 快乐和自信的成

长，这在成长的过程中非常重要。 一个

阳光健康的心态，能够让孩子获得充足

的满足感和获得感， 这样良性的情感，

能够由内而外的激发孩子的想象力和

创造力，提高他们对未知世界探索的勇

气和兴趣，从而促使孩子自发的去做出

改变，取得进步。 这是教育的进步，也是

思想的进步。

赏识教育走到今天，诚如党的十九

大报告中所指出的那样，“中国特色社

会主义进入了新时代，我国社会主要矛

盾已经转化为人民日益增长的美好生

活需要和不平衡不充分的发展之间的

矛盾”。 随着中国经济水平的不断提高，

中国早已经不再是吃不起饭的那个年

代，如今，在人才为王的当下，教育成为

中国家长最为重视的一件事情，你看看

课外的辅导班和特长班，就知道中国家

长对教育市场的需求有多大。

这样的需求催生了教育行业的不

断蓬勃发展， 可是在发展的过程中，不

专业、不严谨的问题也不断凸显。 而作

为家中给予厚望的孩子，是否能够在这

些不专业和不严谨的考验中树立一颗

“强心脏”，锻炼一身“硬本领”，就成了

现在我们在这里需要思考的问题。

一味的赏识教育，在如今教育大潮

喷涌的当下，是否还继续可行？

这个问题，我们在座的的家长可以

思考一下。

我知道在大家的心中孩子的每一

次进步都会觉得莫大的欣慰与自豪，都

想说一句你好棒，都想手动点个赞。

可是如果这种夸赞没有度的把握，

从而让我们的孩子产生“天是老大我是

老二”的意识 ，造成一旦遇到问题和困

难像玻璃般一碰就碎，甚至因为无法承

受而抑郁轻生。 这样的“赏识”那便太过

盲目，因此，为了避免这种盲目的发生，

也为了在孩子生长的过程中让他们更

加结实强壮，我们必须要适当的进行挫

折教育，把握好教育的度 ，这样我们的

教育才不会偏离正常的轨道。

挫折，俗话说就是“碰钉子”。 就像

前面提到的，人生的道路不可能一帆风

顺的，总会遇到坎坷 ，就像晴朗的天空

会出现乌云， 美丽的草原会跑来狼群，

平静的海面会掀起巨浪一样。 挫折是人

的生活的一部分， 它具有不可避免性。

虽然挫折令人不快和痛苦，但它往往却

是前进的最佳动力。

纵观历史，那些经历过挫折又能坚

强的站立起来的人，往往都站在了人类

历史的巅峰之上。 那些伟大著作都是先

贤们在艰难困苦环境中和遭遇挫折后

奋发而成的。

从远古的钻燧取火、结绳记事到近

代的卫星上天、航母下水。 科学家的一

次次发明，一个个成果 ，哪一个不是凝

聚着战胜困难的汗水？ 人类的哪一次进

步不是战胜困难和挫折而取得的？

当网友盛赞董卿在《朗读者》，对著

名翻译家许渊冲老人，“3 次下跪” 的优

雅仪态时，源于从小她接受了父亲严苛

的“挫折教育”，她出生在一个条件不错

的家庭， 但父亲要求她主动承担家务，

洗碗 、擦地，天没亮去跑步 ，每天 1000

米雷打不动……她今天的成功不能说

没有父亲的功劳； 越王勾践卧薪尝胆，

最终“三千越甲可吞吴”，打败夫差 ，成

功复仇；伟大发明家爱迪生经历了数千

次的失败，最终找到了电灯泡灯丝用的

材料……正是经历这些了挫折，最终才

走上了成功的道路。

“现在的孩子太幸福了，从来没有

尝过吃苦的滋味。 ”这是老师和家长普

遍反映的问题。 调味品里，酸甜苦辣咸，

样样都有它的独特滋味 ， 人生也是如

此，缺了哪一味 ，都不能完成真正的成

长。 青春是酸涩的，进步是甜蜜的，困难

是苦涩的，蜕变是热辣的，汗水是湿咸

的。 人生百态，作为教育者，更应该懂得

“吃苦”的道理。 从而让广大学生真正从

内心明白挫折教育的意义。

那作为一名教育工作者，如何进行

挫折教育呢？

首先，要正确认识挫折。 要帮助学

生正确认识挫折，让他们明白挫折在生

活和学习中是不可避免的。 例如有些学

生考试成绩不理想，被批评 ，产生不想

学习的消极情绪；有的学生在某些课程

中由于自身条件较弱，而产生厌学的心

理，如在体育课上有些同学体形较胖素

质较差，没有自信 ，上课时不愿和大家

一起做运动， 这时需要老师多关心引

导，和同学们一起找他的优点，鼓励他，

使他振作起来，帮助他树立信心，避免

“破罐子破摔”。

其次，要创设挫折情境。 前几年，孙

云晓的《夏令营的较量》在社会上引起轩

然大波。越来越多人意识到有必要对学生

创设一定的挫折情境， 作为磨练他们，增

益其所不能的方法。 日本人提倡“吃苦教

育”不正如此吗？ 让孩子们冬天穿短裤行

走，这就是一种锻炼。当然，并不是让我们

的同学也这样，只是这不愧为一种锻炼的

方式，不愧为一种手段。所以，在平时的学

习生活中有意识的给学生一点挫折，让他

们吃点苦头，使他们受益终身。

第三，要正确对待挫折。 让学生明

白，在前进的过程总会遇到挫折。 不经

过艰苦的磨练， 就像温室里的花朵一

样， 没有强大的生命力。“宝剑锋从磨

砺出，梅花香自苦寒来。 ”在设计教育

活动时， 让学生感受痛苦， 磨练意志，

增其所不能。 学科教学亦然，当学生陶

醉于自己的成绩之中时， 忘乎所以时，

教师可有意识的设计一些难度较大的

题目，给学生一次失败，让其在挫折环

境中磨练意志。

最后，要加强心理辅导。 对立情绪

是学生受挫后的逆反心理反映 。 教育

者要通过正面的、积极的教育，经过促

膝谈心，提高他们的思想认识 ，增强理

智 。 由于每个青少年都有较强的自尊

心和上进心，都渴望得到别人的尊重、

信任和鼓励 ，因此 ，遇事要征求他们的

意见，维护其自尊心 ；教师和家长对学

生的教育不要太急 ， 更不能在公开场

合大肆批评 ， 而要根据因材施教的原

则 ， 依据循序渐进的要求提出目标和

任务，让学生时刻有跳一跳 ，够得着的

感觉，让他们体验成功的愉悦 ，增强前

进的信心和毅力，消除自卑 。 同时，善

于发现学生的闪光点， 运用迁移规律

利用学生甲方面的成绩转为乙方面的

信心，即所谓他山之石 ，可以攻玉 。 我

们每个同学都会遇到挫折， 这需要我

们教育者在学生遇到挫折以后妥善加

以 引导。

西方教育和心理卫生专家都认为，

人们对挫折的良好心态是从童年和青

少年时不断受挫和解决困难中学来的，

所谓“吃一堑，长一智”也是讲的这个道

理。 学生的健全心理，特别是良好的意

志品质也是在学习生活、实践活动中与

挫折困难作斗争中形成和发展起来的。

如果把生命比作一把锋利的刀， 那么，

挫折就是一块不可缺少的顽石，为了使

青春的刀更锋利，就让我们的学生勇敢

地面对挫折的磨砺吧。

（作者系国家二级心理咨询师、中

国社会心理学会会员、山西省运城学院

中文系客座教授、中共运城市委宣传部

讲师、 运城市教育局教育宣传中心讲

师、运城市公安局禁毒办讲师、中国演

讲艺术协会常务理事、 教育艺术演讲

家、中国校园健康行动关心下一代爱心

大使、中国梦爱心行大使。 ）

补昕龙

财务分析为企业的发展提供关键

信息和决策支持，在企业经营决策中扮

演着重要的角色。 牛秀芸是一位财务分

析领域的专家， 先后在世界 500 强企业

和知名上市公司任职，积累了丰富的行

业经验，深谙跨国企业和大型企业在经

营管理和发展战略上的共性与差异，为

企业高层提供最有价值的财务分析报

告，最大化地推动企业的发展。

牛秀芸是幸运的， 本科一毕业就

进入微软工作， 担任 Business � Analyst 。

牛秀芸的工作主要是跟踪和检测中国

区合作伙伴的销售情况 ， 协助部门进

行潜在商业风 险 评 估 、 市 场 计 划 制

定 、 分销商和代理商管理等 。 微软的

企业架构 ， 管理流程以及财务系统无

疑都是顶级的， 这期间牛秀芸接触了

大量的销售数据和市场信息 ， 加之她

聪慧过人， 刻苦钻研 ， 很快就在工作

中展露头角 ， 成为团队中的主力。 离

开微软后， 牛秀芸先后在多家知名外

企工作， 在大型企业的财务分析 ，市

场数据分析和企业决策支持方面积累

了丰富的经验和成功案例 ， 成长为一

名行业专家。

帮助企业实现利润最大化是财务分

析的核心价值和难点。 在新东方工作期

间，牛秀芸用智慧和专业交出了一份漂

亮的答卷。 新东方教育科技集团有限公

司是一家综合型教育公司，2006 年在美

国纽交所上市，市值超过百亿美金。 招

生率与续班率是新东方至关重要的两

个指标，直接决定了公司的业绩。 牛秀

芸钻研新东方历年的财务报表和销售

数据， 对招生价格进行了敏感性分析，

找到了课程价格与招生人数之间的最

佳交汇点， 搭建了动态数据模型去预

测、分析和监测招生率的变化。 依据此

模型， 市场部门能及时调整市场策略，

将课程价格维持在一个合理区间内，既

保证了招生率，也尽可能地保证公司利

益最大化。 牛秀芸在任期间，少儿事业

部的平均招生率达到每年约 20%的增

长。 在续班率方面，牛秀芸定期对不同

分校、不同区域的续班率数据进行对比

和分析。 经过分析，牛秀芸发现续班率

下降的几个主要原因为：课程设置不合

理，教师教学质量不高，服务不到位等。

牛秀芸将这些问题反馈给相关业务部

门，为业务部门赋能，经过一段时间的

调整，少儿事业部的平均续班率提升到

了 90%。

大数据对各行业都产生了深远的影

响，牛秀芸也在积极尝试用大数据手段

来提升财务分析的效率和功能。 根据多

年的行业经验 ，她设计了“财务风险评

估大数据集成系统 ”和“财务智能自动

化控制系统”，并取得了软件著作权。 她

还应邀参与了《企业财务报告分析方法

与技巧研究》第二章的编写 ，介绍了企

业财务报表的要求、解释和分析。 基于

在行业内的突出表现，牛秀芸荣获 2022

年度财务会计行业影响力人物。

（王彤）

牛秀芸：引领财务分析行业变革的先锋


